

La tolérance dans un monde pluraliste,

Ce témoignage n'est pas celui d'un spécialiste du droit ou de la religion ni de la théologie mais d'un homme dont le métier est de favoriser l'épanouissement de ses concitoyens dans l'exercice de leurs talents pour pourvoir au besoin de leurs familles et contribuer au développement de la société.

Plus que jamais la tolérance est un thème essentiel de la vie sociale lorsqu'on observe les tourments des conflits qui ont lieu dans le monde actuel.

Durant un temps de paix et de sécurité, nous avons tendance à penser que la quiétude et la sécurité sont des faits acquis et durables, sans nécessité de préserver cette paix par des mesures de préservation de l'ordre publique.

Mais pour nous au Cambodge, nous qui avons vécu plus de 23 ans de guerre civile, nous savons que la tolérance est une condition précieuse et essentielle dans la stabilité politique et sociale. La tolérance permet non seulement la pluralité de la pensée mais aussi la pluralité politique et religieuse.

La tolérance permet d'accepter la diversité des opinions et par là même construire une cohésion sociale indispensable à la conduite de toute une nation vers le chemin d'un mieux être, le chemin d'une meilleure vie matérielle et spirituelle.

Confucius disait que dans les temps tourmentés que sont les guerres et conflits sociaux, les préceptes des plus grands sages ne sont pas d'un grand secours pour soulager la misère humaine.

Un jour un journaliste de de la BBC m'a demandé de lui expliquer pourquoi la renaissance de la pratique de la de religion bouddhique s'est faite de façon aussi dynamique, aussi vivifiante après les années du régime de Pol pot qui a supprime la liberté de la religion ?

La réponse à cette question réside dans la nature des vœux que les cambodgiens ont fait dans leurs prières à l'attention de Bouddha ! Après tant de souffrances, tant de misères, tant d'injustice exercés par le régime Pot Pot, seule la religion pouvait apporter le repos de l'âme, l'acceptation de pardonner aux bourreaux et de retrouver la résilience de revivre.

À titre d'information, c'est cette résilience dans la religion que le peuple Cambodgien a fourni à l'économie une croissance de 7% durant ces dix dernières années consécutives, de 2005 à 2015. Partant d'une situation précaire manquant de tout, souffrant de dénutrition, le Cambodge peut maintenant participer à la sécurité alimentaire en exportant son riz. De la solidarité religieuse bouddhique, le Cambodge a fourni depuis plus de

10 ans les meilleurs hommes de la troupe de déminage des Nations Unis. Cette troupe de déminage comprend mieux que quiconque combien il est précieux de préserver la vie.

Ainsi la tolérance n'est pas un vain mot qui se contenterait des recommandations de vigilance du pouvoir public mais qui nécessitent aussi des mesures actives de prévention contre les expressions de l'intolérance. L'intolérance commence par des mots, des injures, mais peut par la suite continuer par des actes violents. N'incombe-t-il pas à la loi de protéger les plus faibles et les plus nécessiteux ? De la même façon, il est nécessaire de protéger la majorité silencieuse des citoyens méritants et valeureux contre les protagonistes de l'intolérance.

A titre de comparaison de la notion de justice et de tolérance.

Le jugement du tribunal des khmers rouges. Le gouvernement a souhaité que la cour des juges soit composée de juges cambodgiens et de juges internationaux reflétant ainsi l'expression de la diversité des valeurs culturelles des juges. Ce jugement a duré plus de trois ans.

Certains courants de pensées auraient préféré obtenir un jugement plus rapide, plus expéditif à l'exemple des condamnations et des exécutions sommaires pratiquées durant le régime Pol Pot. Le peuple cambodgien a préféré un jugement plus pondéré qui laisse aux inculpés le temps de peser tout le remord et l'accablement sur la conscience des inculpés.

Depuis cette expérience douloureuse, l'état cambodgien est très soucieux de préserver la paix publique contre les propos intolérants. Car l'intolérance commence par des mots, la mise en opposition des concepts de vie et de valeurs mais cela peut dériver très rapidement vers des injures, des insultes et des affrontements. Il faut donc préserver la paix pour préserver la quiétude des citoyens méritants, pour continuer d'améliorer notre vie quotidienne, notre vie familiale et individuelle.

C'est dans ce sens que nous intéressons à la pratique religieuse.

La pratique religieuse est un élément essentiel de la transmission des valeurs. Elle complète et accompagne l'éducation académique et professionnelle. Elle transmet des valeurs humanistes indispensables à sérénité et à la stabilité du corps social dans son ensemble.

Dans un univers de mondialisation et où la communication par les réseaux sociaux se fait sans frontière, les défis d'adaptation de la population au développement économique sont nombreux car la durée de vie de l'information est éphémère et déstabilisante.

Sans religion il est difficile pour l'être humain de trouver sa propre stabilité pour créer sa propre zone de confort, son propre territoire d'équilibre personnel et familial.

Pour avoir traversé les années de conflits armés, je peux vous témoigner que l'être humain peut devenir violent à cause de la perte d'un membre de la famille et pour la défense de la famille.

Ainsi il est essentiel qu'au travers de la pratique religieuse ainsi que des autres pratiques religieuses, le dirigeant politique puisse construire une société cohésive et inclusive capable de puiser dans ses propres ressources naturelles c'est à dire les croyances et les propres valeurs de la société pour générer une résilience

sociétale à toute épreuve contre les calamités dues au changement climatique, les aléas de la conjoncture économique. La solidarité intergénérationnelle et la compassion pour son prochain sont aussi essentielles pour traverser les épreuves de la vie avant que le chômage et la pauvreté ne dégénère en un appel à la violence et à la tentation de l'intolérance.

Je vous remercie pour votre attention et votre compréhension.